
每天训练10小时
误差0.02毫米4年

5责任编辑：青子 组版编辑：王斌 校对：莲子

2017年12月11日 星期一要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻要闻

数控铣是什么？12月2日，在省机械

技师学院数控集训车间，杨登辉指着记者

的手机说，“数控铣应用很多，比如你手机

的金属外壳，就是用数控铣做出来的。”

他进一步解释，数控铣技术是日常

生活中运用广泛的基础技术，大到火箭

航母，小到零件制作，都需要通过这个技

术生产出模具，再利用模具批量生产。

“这项技术最难之处就是通过尺寸

的控制，使零部件达到特别高的精度，以

毫米为单位。”杨登辉说，在此次世技赛

的数控铣项目比赛中，主办方发给每一

名参赛者一张零件图纸、一块材料毛坯，

让选手生产出图上的零件。选手要做的

是读懂零件图，了解生产要求，再用电脑

绘图、编码，并将代码输入数控铣床中。

比赛总时长约18个小时，分3天进行。

“大赛允许的误差范围在0.01-0.03

毫米之间，但我操作的一般误差必须控制

在0.02毫米以内。这是什么概念呢？一

根头发约0.1毫米粗细，我制作工件的误差

要比一根头发丝的直径还小。”杨登辉说。

比赛中，杨登辉要把一块巴掌大的

钢板做出圆孔、角孔、螺纹等外形。“数控

铣床有上百种刀具，选手需根据零件材

料、生产要求的不同，来选择不同的刀

具，这就要求对每种刀具的特点、作用都

了如指掌。”

除了精准测量外，杨登辉还要通过

机器精准地操控虎钳，以一种合适稳定

的方式来装夹零件材料，确保加工过程

中不会产生丝毫移动。“机床的精度、材

料切削时冷却的效果都会影响工件的形

状，每天 6 小时的比赛过程都需要高度

集中注意力。”杨登辉告诉记者，在所有

参赛的22国选手中，将近7成的选手没

有在规定时间里完成比赛。他最终以88

分的高分取得第一名，分数远高于第二

名的日本选手。

■全媒体记者 王艳

第44届世界技能大赛数控铣项目冠军杨登辉

今年11月，杨登辉经过深思熟虑后

作出了留校任教的决定，他决心把工匠

精神和精湛技艺传承和发扬下去，为学

校培养更多的技能人才，让师弟师妹们

像他一样有开挂的人生。杨登辉说，他

世赛时的一位指导老师是一家军工企业

的首席专家，他有机会进入这家企业。

但他最终选择留校做老师，一方面是感

谢学校和教练对他的培养，另一方面也

和自身的经历有关。

杨登辉出生于江西赣州市定南县的

一户城镇家庭。“相比广东，我们那里的民

风保守，长辈认为大学生才有出息。我家

族所有的堂表兄弟，都选择念高中、读大

学，只有我初中毕业读了职校。”他说，即

便如今拿了世界冠军，能享受副高级工程

师的待遇留校任教，但长辈的思维并没有

改变。“他们认为我只是运气比较好。”

杨登辉说，他至今感激父母，因为他

们并没有干涉自己的职业选择。如今，他

想用自身的经历激励更多学习技能的人。

今年 18 岁的范彪是杨登辉正在辅

导的学生。范彪说，他在教练身上学到

了很多，最受益的是教练认真、负责的态

度。在一次训练中，杨登辉检查出范彪

做的模型表面有凸起。他提醒范彪，做

完工件之后要观察工件是否有瑕疵，还

要找到出现失误的原因和解决方法。“老

师注重培养选手独立解决问题的能力，

让我进步很快。”范彪告诉记者。

在教练林金盛眼中，杨登辉最大的

优点在于训练积极，主动性强，自我要求

高。

2014年，杨登辉从深圳沙井一所职

业学校毕业，报读了广东省机械技师学

院2014级世赛班。“每周上5天课，他能

做到一周 7 天都在实训室。更难得的

是，上课时间是8点10分，他每天6点就

来到车间。老师还没来，他就在电脑前

练习画图。这种作息，他坚持了 4 年。”

林金盛说。

为了训练出精细的刀工，寒冷的冬

天里杨登辉不敢穿得太厚，担心不利于

机械操作。手冻得通红，他也不戴手套，

方便触摸工件的凹凸度。为了训练加工

工件的精准，他每天从早上 8 点到晚上

10点都泡在数控车间，从画图到编程再

到精度控制，每一个细节都不能出错。

“如今要成型一个金属零件，只要一看图

纸，我就可以立即在电脑上编辑三维影

像，知道切割零件的每一个部分应该用

什么刀头，如何才能把零件制作得光滑

而美观。”杨登辉说，正是这一路的训练，

让他能够在赛场稳定发挥。

11 月 21 日，在分别一个多月后，20

岁的杨登辉和他的伙伴们又在北京相聚

了，这次他们是参加由人力资源和社会

保障部举行的表彰大会。大会上，他不

仅和李克强总理合影留念，还亲自向总

理讲解了参赛项目成果。“总理勉励我们

努力做大国工匠，把在世界技能大赛上

取得的历史性突破融入日常工作。我特

别有感触，觉得所有的付出、所有的汗水

都是值得的。”杨登辉说。

杨登辉是第 44 届世界技能大赛数

控铣项目冠军，同时也因出色表现获得

中国代表队国家最佳奖，这是组委会特

别颁发给世赛中表现优秀的团队成员

的，每个国家仅一个名额。

心愿：让更多技校生拥有开挂的人生

坚持每天提前两小时到车间训练

操作误差控制在0.02毫米以内

■杨登辉在

赛场上

受访者供图

广东农经界专家
热议“乡村振兴战略”

本报讯（全媒体记者郗建新 通

讯员陈勇）11月30日至12月1日，由

省农村经济学会主办的广东乡村振

兴战略研讨会在茂名举行，来自广

东各大高校的农经专家学者参加了

研讨会。与会专家学者一致认为，

党的十九大报告中首次提出“乡村

振兴战略”，为近 6 亿中国农村人口

描绘了宏伟而美好的蓝图，同时也

为广东扎实推进乡村振兴战略指明

了方向。

“新时代中国社会的主要矛盾已

转化为人们对美好生活的追求和发

展不充分不平衡的矛盾，这个矛盾最

明显最突出的一个短板就体现在农

村，中央提出乡村振兴战略就是解决

这一社会矛盾的重要部署。”广东科

贸职业学院党委书记耿静超在研讨

会上说。

“我认为乡村振兴战略的核心问

题还是人财物的问题，我们要树立新

理念，充分利用茂名的各项优势，给

予企业资金补贴。要培育新型职业

化农民，让农民朋友依据市场需求，

提供有效供给，提高农民的收入水

平。”广东海洋大学经济学院教授闫

玉科表示。

广东拟提高待遇
招护士

本报讯 12月5日，全省护理管理

工作会议在穗召开。当天，还正式启

动全省县级人民医院护理能力建设

项目。

会议全新解读《广东省护理事业

发展规划 2016~2020》并指出，“十三

五”期间是广东全面率先建成小康社

会的决胜阶段，也是建设健康广东，

打造卫生强省的关键时期。

省卫生计生委预计，到 2020 年，

要满足医疗健康事业发展、人民的健

康需求，全省注册护士总数要达到

38.2万人，每千人注册护士数要达到

3.5人，届时，执业医师与注册护士比

要达到1:1.25。

广东护士的现状如何？省卫生

计生委医政处处长张伟指出，仅“每

千人口护士数2.58”这一项，北京、上

海都超过了4人，与广东同样是人口

经济大省的浙江也达 3.2，广东护士

数量远未达到需要。

那该如何解决护士短缺问题？

张伟直言“首先要保证护士数量，而

最重要举措就是提高薪酬待遇来留

人、招人”。只有让护士职业、岗位

变 得 有 吸 引 力 ，才 可 能 招 人 、留

人。全省综合医改调高了一级、二

级护理费用，张伟指出，调整的幅

度远远不够，未真正体现医务人员

的劳务价值，还有调整的空间，但

需要慢慢来。

（何雪华 粤卫信）


